
高三生的新学年已经开启，我作为一名往届高三生，想和

新生们分享一下自己选择医学专业的故事和感悟，希望正为

梦想奋斗的学弟学妹们也可以梦想成真，不负热爱。

赢 得 高 考 不

能只靠战术上的

“学习方法”，更需

要战略思维。考

生想要看得更远、

更高，就要超越错

题本、背单词等具

体方法，从更宏大
的视角看问题。
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始于敬畏 坚持理想

我终于如愿考进北京

协和医学院学医。高三时

我一度很迷茫，申请过国

外大学的不同专业，还成

功拿到了很多录取通知。

当各名校纷纷向我抛来橄

榄枝时，我却犹豫了。经过

再三思考，我还是决定坚守

初心，选择了通过高考进入

北京协和医学院-清华大

学医学部，就读临床医学

专业。

很多人认为学医压力

很大。的确，不同于其他大

多数专业的四年学制，临床

医学是八年制，学时长、课

程任务重，学习过程艰苦而

漫长。但献身医学是件神

圣而伟大的事，能够用自己

所学的专业知识救助他人，

能为他人带去健康与幸福，

是我最想要实现的理想。

救死扶伤，保持对生

命的敬畏是非常重要的事

情。如今的我在学习临床

专业知识时，仍会不断在

内心提醒自己：每一个知

识点都将和生命相连。以

此 来 告 诫 自 己 一 定 要 努

力、慎重地对待学业，为将

来投身“高压力、高强度”

的医学行业做好准备。作

为全国乃至世界顶级的医

院，协和医院不仅医疗水

平先进，来自各地的疑难

病 例 也 让 我 见 多 识 广 。

这既充满挑战，也是难得

的 学 习 机 会 。 对 于 未 来

的 学 习，我充满期待。据

学长学姐介绍，协和医学

院的校园生活十分精彩，

有“雨燕合唱团”“协韵演

奏团”等艺术团，为学生辛

苦的学医生活增添文艺的

色彩。

迎接挑战 打牢基础

北京协和医学院临床

医学八年制专业的前2.5年

是预科阶段。在此阶段，学

生属于清华大学生命学院，

学习生活都在清华大学。

前两年半学习基础自

然科学课程，其中包括数

学、物理、化学、生物等，因

此第一学期会开设微积分、

线性代数、有机化学、无机

与分析化学、普通生物学等

课程。虽然这一阶段还没

有接触太多医学专业课，但

能为未来的医学专业学习

打下坚实基础。

在清华大学完成 2 年

半的基础课程学习后，我将

回到协和医学院学习临床

专业课程。在协和医学院

就读期间，我首先面临一年

半 的 基 础 医 学 课 程 学 习

阶段。这一阶段，我会学

习 生 理 学 、解 剖 学 等 课

程，随后进入北京协和医

院 ，用 3 年 零 4 个 月 的 时

间学习临床医学课程，包

括内科、外科等。最后是

8 个 月 的 科 研 训 练 ，我 将

需 要 完 成 一 项 科 研 项 目

并通过论文答辩。

依从热爱 聚焦学习

关于考生们未来选择

专业，我认为依从热爱很

重要。因为学好任何一个

专业，势必要付出诸多努

力。每个行业都有各自的

艰辛，而想克服这些困难，

坚持下来，就需要热爱来

支 撑 自 己 走 得 更 高 、更

远。毕竟，热爱能抵御岁

月漫长。

建议高三生在备考中

要聚焦学习任务本身，专

注非常重要。首先是要沉

下心来，踏踏实实地完成

老师安排的任务，不能浮

躁。其次，在各种考试中

要心态稳定，不要遇到简

单题目就过度自信，也不

要遇到难题就丧失信心。

再有，要多关心知识是否

掌握，少胡思乱想，不要过

度关注考试的分数。

愿热血赤诚的你们，无

所畏惧、戮力前行，用坚持

和努力追逐梦想，不忘初

心，爱你所爱，披荆斩棘、勇

往前行。

自我定位 确定上限和下限

第一个战略意识是明

确自己的能力，进行自我

定位，并基于此设置适合

自 己 的 目 标 。 每 个 人 都

有自己的上限和下限，我

们 要 了 解 自 己 、定 位 自

己 。 上 限 是 说 在 自 己 超

常 发 挥 的 情 况 下 可 能 触

及的最高目标；下限是指

发 挥 失 常 的 情 况 下 可 能

跌至的“保底”方案，比如

我 当 时 给 自 己 设 置 的 上

限是压线进北京大学，下

限 就 是 以 高 分 考 入 中 国

传媒大学。

考生要做的是努力去

靠近自己的上限，而保持

一个好心态的办法就是接

纳自己的下限。明晰了这

些，才能做到一门心思“和

自己比”，就是专注于追逐

自己的上限而不要管他人

如何。这样的目标设置，

我认为较为合理，能够在

起到激励作用的同时不至

于因始终无法实现而饱受

打击。

劳逸结合 事半功倍

第二个重要的战略意

识是自己要追求效率。学

习时间的增加、学习强度

的加强，不一定等于学习

成绩的提高，学习的过程

中绝不能忽略对“事半功

倍”的追求。我初三至高

二期间，一直都是晚上 11

点睡觉。我在高三上半学

期尝试了两周晚上11点半

睡觉，没曾想这两周的晚

睡竟把我送进了医院，所

以后来我又恢复了原本的

睡眠时间。虽然早睡觉在

很 多 高 三 生 看 来 不 可 思

议，但却是我提高学习效

率的秘诀。

劳 逸 结 合 ，事 半 功

倍。人的精力是有限的，

脑力耗尽之后还逼自己学

习，就会陷入低效乃至无

效，因此适度的休息和娱

乐是必要的。我每学习 1

小时要休息 15 分钟，每天

晚上 9 点左右还要到小区

里去遛弯半小时，以此保

证自己只要坐在书桌前，

头脑一定是最佳状态，记

忆力、专注力都“拉满”。

如此劳逸结合，何乐而不

为呢？

另一方面，我借鉴了

“大禹治水”的智慧：堵不

如疏，排斥不如利用，物尽

其用、事半功倍。我对于

手机的态度，更倾向于利

用手机而非远离手机。信

息技术给现代社会带来便

捷，于我而言，上策是主宰

技术、利用手机，下策才是

被技术主宰、远离手机。

于是，我充分利用手机上

的各类 APP 去刷题、听讲

座，曾仕强教授主讲的《易

经的智慧》就是我利用短

视 频 APP 一 段 一 段 刷 完

的，对提升我的思想境界

大有裨益。

在大学拓宽人生边界

大 学 提 供 了 一 个 平

台，在这里你可以探索一

切感兴趣的方向，尝试不

一样的生活，拓宽人生的

边界。

在高考填报志愿时，

我 一 度 渴 望 就 读 历 史 专

业，但我的家长出于就业

考虑，只允许我在考上北

大 的 前 提 下 选 择 历 史 。

于 是 我 便 报 名 了 北 大 历

史学专业的强基计划，但

最终，我的成绩没能达到

北 大 文 科 专 业 强 基 计 划

的分数线。

最后，我被人大“人力

资源管理类”录取。初步

了解后，我意识到自己非

常适合这一专业，因为我

很喜欢和人打交道。入学

后，我就读于劳动人事学

院，学院下设人力资源管

理、劳动经济学、劳动与社

会保障、劳动关系4个专业

方向。我的专业是典型的

交叉学科，要学习法学、心

理学、社会学、经济学、管

理学等众多学科的知识，

如数字经济新业态下外卖

骑手、快递小哥等群体的

劳动者权益保障问题都是

我们所学习和研究的热点

话题。

专业学习之外，还有

更为广阔的大学生活。我

加入了院辩论队、院足球

队、院学生会，在宿舍里养

了鱼、花、草等生物，利用

周末和假期遍访北京各大

名山，与团队一起做科研

项目和社会调研，2021 年

暑假还加入支教团队前往

四川省乐山市马边彝族自

治县进行了半个月的支教

活动。

因为热爱
所以坚持

北京协和医学院临床医学学生 黄筱烜

保证学习效率
达成理想目标

中国人民大学劳动人事学院学生 张瀚文


